

## Conseil communal de Lausanne

---

**Initiative :** Postulat  
**Titre :** Pour accès libre aux musées lausannois....  
**Initiant :** Muriel Chenaux Mesnier

---

Depuis de nombreuses années le thème de la gratuité des musées fait débat, entre partisans et adversaires des visions différentes de la société, de l'accès à la culture pour toutes et tous. Pour le PSL avoir accès à sa culture, à son patrimoine est essentiel et les droits d'accès peuvent représenter pour certains une barrière à la fréquentation des musées, la gratuité prône donc une vision humaniste et de démocratisation de la culture.

En instaurant la gratuité des musées, la Révolution française a permis à ses citoyens de découvrir, étudier et comprendre leur histoire. Appliquée pendant plus d'un siècle, la gratuité a ensuite progressivement disparu. En 1996, sur décision du ministre de la culture, le musée du Louvre devient gratuit le premier dimanche de chaque mois, prévue pour deux ans la mesure a connu un tel succès qu'elle a été étendue sans limitation de durée à partir de 1998.

Au Royaume Uni, la gratuité a depuis 2002 été la norme dans les grands musées, le Victoria Albert Museum, la Tate Gallery et le British Museum offre la gratuité pour tous et toutes et permettent ainsi aux familles de découvrir par petits moments ces immenses lieux.

A Lausanne, tous les premiers samedis de chaque mois, les musées cantonaux et communaux sont gratuits. Cela représente 15 lieux d'une grande variété du musée historique, au MUDAC, du nouveau musée cantonal, au plus petit musée de la Chaussure, et du plus récent musée de la Machine à écrire, ils sont la mémoire de notre cité et des lieux culturels d'échange et partage du savoir essentiels. La ville a déjà une politique engagée notamment pour l'accès aux musées pour le jeune public, le « nuit des musées » ou « Pâkomuzé » sont des activités qui connaissent un succès important chaque année.

Le débat est souvent posé entre le fait que le citoyen par le paiement de ses impôts contribue au financement des musées et par conséquent la gratuité de l'accès devrait lui être assurée d'autre part les musées doivent être financés, entretenus et l'organisation d'expositions prestigieuses qui amènent de nombreux visiteurs coutent très cher.

La gratuité des musées est donc une question permanente et l'objet de nombreux débats et controverses, elle peut être un outil précieux de fidélisation du public, avec un libre accès le visiteur ou la visiteuse va revenir plusieurs fois pour redécouvrir l'une l'autre partie ou exposition.

Pour le PSL la gratuité des musées permettra d'élargir le cercle des visiteurs et de démocratiser l'accès à la culture pour toutes et tous.

Par cette initiative nous demandons donc à la Municipalité :

- d'élaborer un projet de gratuité pour l'ensemble des musées lausannois
- de mener une campagne ciblée afin d'élargir le public fréquentant les musées
- de rédiger après trois ans un bilan de la fréquentation, du public et du bilan financier

---

Lausanne, le 7 juin 2022

Muriel Chenaux Mesnier

Astrid Lavanderos

Angèle Fjora Mendy

Pour le groupe socialiste

Séverine Graf

Sarah Neumann